
ЧТО НЕСУТ ВЕШНИЕ ВОДЫ?
Солнышко пригревает, талые воды устремились в реки, природа 

оживает, а на душе у многих жителей бассейна Днепра вместо ра
дости тревога: что смывают эти воды в реки, сколько стронция, це- 
зия, плутония?

Корреспондент «ВЧ» побывал в отделе экологии, радиационной 
безопасности и охраны здоровья Администрации зоны отчуждения 
ЧАЭС.

В отделе напряженная рабочая обстановка: принимаются и пере
даются сводки; уточняются различные данные; на связи — наблю
датель, который на вертолете проводит обследование водных артерий 
30-км зоны, капитаны двух ледоколов, работающих на реке Припять.

Первый собеседник ведущий специа
лист отдела А. Б. ШАФРАН.

— Анатолий Борисович, после завер
шения строительства дамбы, ограждаю- 
щей левобережную пойму Припяти, на
селение заверили, что теперь ситуация 
контролируется и жители бассейна Дне
пра защищены от смыва радионуклидов 
в реки. Так ли это на самом деле?

— Случая проверить эффективность 
дамбы, всего комплекса водоохранных 
сооружений на Краснянской пойме, прак
тически еще не было. Только если уро
вень воды в Припяти превысит отметку 
108 метров Балтийской системы коорди
нат, дамба начнет действовать. Пока 
уровень держится в пределах 103, 9 
метра.

Для контроля ситуации создана павод
ковая комиссия при Администрации зо
ны отчуждения, возглавляет ее Н. С. 
Степаненко. В составе комиссии руково
дители НПО «Припять», управления Чер- 
нобыльводэксплуатация, ГМП «НИВО». 
На реке Припять работают два ледо
кола.

— Насколько я понял Краснянской 
пойме сейчас ничего не угрожает. Но не

только она загрязнена радионуклидами. 
Другие территории в бассейне Припяти 
тоже загрязнены, хоть и меньше. Каков 
прогноз смыва радионуклидов оттуда?

— Есть и другие водоохранные соору
жения. Их эксплуатируют СП «Ком
плекс» и Чернобыльводэксплуатация. 
Это дамбы в Припятском затоне. Семи- 
ходском старике, дамбы на малых реках, 
фильтрующие дамбы, отсыпанные цеоли
том. Кстати, ситуация с цеолитом на
пряженная. Этот минерал, который сор
бирует радионуклиды, добывают на Кав
казе. Сейчас это месторождение нам не
доступно. Есть месторождение в районе 
Хуста на Закарпатье, но свойства цеоли
та оттуда еще не исследованы и на него 
всерьез рассчитывать не приходится.. А 
нам ежегодно нужно менять метровый 
слой цеолита на фильтрующих дамбах.

Что касается прогнозов, то повода для 
беспокойства нет. Расход воды и уровни 
ее подъема составляют 60 ■-— 70 про
центов от среднегодовых. А последними 
сведениями располагает вот Аркадий Ми
хайлович, представляющий в нашей ко
миссии науку.



ЧТО НЕСУТ ВЕШНИЕ ВОДЫ?
А. М. ФИЛИППОВ, главный научный 

сотрудник государственного малого пре
дприятия «НИВО», кандидат географи
ческих наук:

— Уровень воды в реке Припяти за
висит не только от расходов, т. е. от ее 
количества, поступающего с талыми во
дами, но и от зажоров осенью и заторов 
весной. Они дают подъем воды на отдель
ных участках в среднем до одного ме
тра. Практика предыдущих лет показа
ла, что бомбометание, артобстрелы, ми
нометные обстрелы — эффекта не дают. 
Другие методы ликвидации зажоров и 
заторов, из-за отсутствия необходимой 
техники и высокой стоимости работ, по
ка недоступны. Осталось вернуться к 
старому испытанному способу — исполь
зованию ледоколов. Имеющиеся сейчас 
два ледокола маломощные, а русло реки 
давно не чистилось, состояние его неиз
вестно. Все это очень сужает возмож
ности использования ледоколов, капита
ны просто боятся заходить далеко. вверх 
по реке, работать на неизученных участ
ках.

Но, тем не менее, свою задачу эти 
ледоколы выполняют. В этом году они 
разбивали ледовые заторы и 19 — 20 
марта участок, который обслуживали, 
уже был чистый. Возле Беневки река 
прорвала затор, был небольшой подъем 
воды, но уже все пришло в норму.

В перспективе планируются русло
очистительные работы, при этом будет 
вестись радиационный мониторинг.

По расчетным данным, вода в этом 
году до критической отметки не подни
мется, неожиданностей не будет, пойдет 
чистый весенний подъем воды за счет 
таяния снега.

— А на территории Беларуси вы об
становку знаете?

— Мы получаем сведения из Мозыря 
о расходе воды, ледовой ситуации. У них 
тоже ледоколы работают. Киев дает дан-

ные. В Санкт-Петербурге берем прогноз. 
Все это сопоставляется, анализируется 
и выдается прогноз по этому региону.

В разговор включается А. Т. УСАЕВ, 
главный специалист отдела:

— К сказанному могу добавить, что 
на левобережье Припяти водоохранные 
сооружения построены с целью не до
пустить залповый смыв радионуклидов 
в реку Припять и далее в Днепр. В про
цессе приемки в эксплуатацию этого со
оружения Госнадзором был оговорен кон
трольный уровень содержания стронция 
в воде 50 пКи/л при ДКб 400 пКи/л. 
Для нас контрольной точкой является 
створ реки Припять на уровне Чернобы
ля. На весь паводковый период здесь 
установлен регулярный контроль за со
держанием радионуклидов в воде цен
тром радиационного мониторинга УДК 
НПО «Припять». Пока превышения кон
трольного уровня не зарегистрировано, 
да и не ожидается.

— Александр Торжимович, ни для 
кого не секрет, что в прибрежной полосе 
малых рек 30-километровой зоны ЧАЭС 
находится немало несанкционированных 
свалок, в том числе  и радиоактивных. 
Все это отравляет их воды, попадает в 
Припять и Днепр. Будет ли что-нибудь 
предприниматься для ликвидации этих 
источников загрязнения?

— Вопрос этот старый. Каждый год 
проводились рейды Госкомнадзором, ми
лицией, работниками отдела охраны ок
ружающей среды НПО' «Припять», взя
ты на учет все несанкционированные 
свалки, разрабатывались мероприятия по 
их ликвидации. Правда, без особого 
практического успеха. Сейчас решили 
пойти путем закрепления территорий за 
всеми предприятиями, которые работа
ют в зоне отчуждения. Будет, тогда с 
кого спросить за содержание закреплен
ной территории. Ведь чисто не там, где 
убирают, а там, где не сорят.

— Не сорить, следить за своей терри

торией — это дело будущего. А как 
быть с теми свалками, которые уже есть, 
кто и за чей счет будет их убирать?

— Сегодня действуют планы, утвер- 
жденные НПО «Припять». Проходит со
гласование проектная документация бы
товой свалки в районе Лелева. Вторая 
свалка, для мусора, разбросанного по 
территории зоны отчуждения, находится 
в. стадии проектирования.

— Экологическое состояние зоны от
чуждения не безразлично для общест
венности Украины. И немудрено — от
сюда определяется во многом экологиче
ская обстановка в бассейне Днепра. Ад
министрация зоны как-то информирует 
общественность по этому вопросу?

— Согласно Закону о правовом режи
ме территорий, подвергшихся радиацион
ному загрязнению, на Администрацию 
зоны отчуждения возложена обязанность 
информировать население об экологиче
ском ее состоянии. В этом направлении 
ведется работа. В пр. ошлом году мы на
правили во все  заинтересованные мини
стерства и ведомства письма с просьбой 
высказать пожелания и предложения об 
экологических Показателях, которые нуж
но отразить в информации для населе
ния. Проанализировав полученные отве
ты, а откликнулись все, мы подготовили 
проект бюллетеня экологического состо
яния зоны отчуждения. Недавно состоя
лось заседание научно-технического со
вета при Администрации зоны, где об
сужден этот проект. В настоящее время 
идет доработка этого проекта в свете вы
сказанных замечаний. Будет определен 
круг исполнителей, то есть, организаций, 
которые будут предоставлять различные 
необходимые данные к определенному 
сроку. Предполагается, что отвечать за 
обобщение этих данных и своевременный 
выпуск бюллетеня будет государственное 
малое предприятие «РАМОН». С выхо
дом в свет этого бюллетеня обществен
ность получит самую полную информа
цию об экологической обстановке в зоне 
отчуждения ЧАЭС.

Беседу провел 
Юрий ДРОНЖКЕВИЧ.


